
法務部矯正署花蓮監獄 113年度第 4季外部視察報告權責機關回覆 

項次 視察小組意見或建議 權責機關回覆 

一 有關攜子入監一事，請問會有其他有照顧幼

童經驗的收容人協助照顧嗎？還是由攜子入

監的收容人獨自照顧？如有其他收容人協助

照顧，是由監方來選擇人選，還是由攜子入

監的收容人自行選擇人選？攜子入監對於收

容人有沒有什麼影響？ 

◎女監主任謝詩涵： 

攜子入監的收容人於舍

房或作業時，都會有其

他有照顧幼童經驗的收

容人協助照顧其子女，

且協助照顧的收容人均

由監方來安排育兒有經

驗、耐心及愛心的收容

人。 

◎典獄長林振榮： 

攜子入監的情形在監內

因受到母親的照料，幼

童能感受到收容人全心

的關愛，同時間接讓其

他收容人本身可能也因

此激發母愛、重溫育兒

時的記憶而感到幸福、

愉悅，不過監方基本上

仍鼓勵及協助受刑人能

將其入監子女由其親人

接回扶養，以免監禁處

遇影響其子女。 

二 從 2014年簽兒童權利公約後，法務部也愈

加注重兒童權利。因為子女對於收容人來說

◎典獄長林振榮： 

對於收容人 18 歲以下子



有很大的影響，想請問對於花監所有收容人

的育兒情形(18歲以下)的了解程度為何？

有沒有辦法對於此類資訊做彙整，以更好的

幫助收容人？另外，收容人之家屬於接見

時，如果有攜帶幼童，有沒有安排比較合適

的空間，創造一個兒童友善的環境？ 

女之育兒情形的普查，在

實務上可能會有一點難

度。如收容人入監後，其

子女需要扶助，可由社工

師加以協助。其接見時，

雖和其他民眾使用的同

為一般窗口，但未滿 12

歲子女，並不列入接見人

數的計算(一般上限為 3

人)；另外監方每年三節

也會辦理面對面的懇親

活動，以增加家庭支持功

能；因收容人之家庭狀況

未必會跟監方很詳盡的

表述，但若其提出需要幫

助，監方都會安排社工師

瞭解後進行協助。 

三 稍早和各委員有進入戒護區訪視投遞外部視

察小組專用意見箱之收容人，我和嚴委員一

同訪視該收容人時，其表示管理員於事發時

和收容人溝通，認其有違規事項(傾倒廚餘於

馬桶)且音量較大，而該員自述因身處風扇旁

邊，故自己說話的音量也較大，且表示並沒

有將廚餘倒入馬桶。嚴委員有提出建議，可

提出調閱監視器紀錄以釐清是否有將廚餘倒

入馬桶之行為，監方是否可以協助調閱監視

◎典獄長林振榮： 

本監對於收容人的處分

均慎重處理，辦理收容人

違規時，都會配合監視影

像紀錄來佐證，來確認事

實真相為何。同時如果收

容人認為處分有不公時，

會告知收容人在收到懲

罰通知書以後，可以在十



器以瞭解狀況？有關此事情，請問監方有做

過調查了嗎？辦理的情形為何？如有，請監

方再告知該員，其案件是有妥適處理的；另

外，該員如自述有身障及精障的情形，也請

監方藉由醫療的方式來幫助、關懷該收容人。 

以下為訪談 B同學之紀錄 

主要陳情事宜:視同作業收容人及監所管理

員對收容人態度不佳 

訪談者：張委員與嚴委員 

歸納： 

1.委員們先請同學描述當時發生情形，B同學

認為監所管理員未能親眼看到當事人(B同

學)將剩菜殘渣倒入馬桶，僅以其他人之口

述來判斷當事人(B同學)之行為已違規，而

加以處分，因 B 同學在口頭辯解後無效，

監所管理員態度不佳，用「你不承認，就…」

的說法對當事人說明，因 B 同學怕麻煩，

當場即接受處罰。B同學表達此申訴行動僅

希望監所管理員及收容人都能彼此互相包

容。 

2.委員在聆聽時有釐清他的動機和尋求協助

之行動，都未能有效得到同學 B 同意調監

測錄影，釐清是否真的有將菜餚倒入馬桶，

僅是強調此申訴行動僅希望監所管理員及

收容人心態上的調整。 

結論：兩位委員因時間不足，無法釐清 B 同

天內提出申訴，本監均依

規定召開申訴會議加以

處理。 

◎秘書柴健生： 

有關收容人違規事件，本

監都會妥適的查證並處

理。該員陳情之案件，其

違規案件已辦畢，且有將

監視器影音紀錄燒錄成

光碟存證留存。 



學的心理狀況及記憶真實性，因 B 同

學表達持有身心障礙證明第一類。希

望下次可以追蹤是否有解決。 

情境：訪談時，監方有陪伴在旁。 

四 委員訪視另名投書的收容人，其反映的事項

為監內牙醫門診時因醫師麻醉過程不適、造

成拔牙疼痛；因周委員為醫師，能感受受刑

人想法，在此問題上給予該員一些專業意見。

該收容人之後表示希望不要再有類似的情形

出現，周委員表示會向該醫師公會轉達。 

以下為訪談 A同學之紀錄 

歸納： 

林委員與周委員一同訪視 A 同學。林委員與

周委員向 A 同學說明委員的背景及本次訪談

目的，並確認同學願意接受訪談意願。A同學

就其反映的事項說明，內容主要為監內牙醫

門診時因醫師麻醉過程不適、造成拔牙疼痛，

表示希望以後對於他或其他同學都不要再有

類似的情形出現；周委員為醫師背景，在此

問題上有給予 A 同學一些意見，並表示會向

地方醫師公會轉達相關提醒。 

◎典獄長林振榮： 

有關此事件的處理，會

請衛生科轉知本監看診

之醫師，於看診時留意

此類情形。 

五 謝謝典獄長在本屆第一次外部視察小組會議

給予支持與關心。剛才有和其他委員討論有

關外部視察小組專用意見箱的相關事宜，有

關該意見箱的開啟，建議監方可以將鑰匙交

由外部視察小組委員，由委員安排時間來開

◎典獄長林振榮： 

外部視察小組有其自主

性，本監尊重委員決議的

方式來辦理。 

◎秘書柴健生： 



啟意見箱並處理陳情書。在監方發現外部視

察小組專用意見箱有投書的時候，可以使用

LINE群組通知委員來開啟意見箱；另外，建

議不要將陳情書之詳細內容列入會議紀錄，

以保障收容人的隱私。有關陳情書的處理，

經委員討論過後會再決議如何處理，可以透

過訪視收容人或是由監方代為處理行政相關

的業務。想請問是不是可以以紅色貼紙貼在

意見箱上做為急件標示，讓監方可以通知委

員盡速來開啟意見箱並進行後續處理。 

目前本監的意見箱為木

製，未能看見意見箱內是

否有投書，上次參與矯正

署辦理之工作坊有提及

此事，可以透過修改意見

箱的構造，讓其底部為透

明隔板，本監會依照此概

念盡速辦理，以符合意見

箱之設置規定。另，開啟

一次全監的意見箱約需

40至 50分鐘，有關開啟

意見箱的頻率，要待委員

討論過後再來決定。有關

委員提及之收容人急件

處理方式，會再委由戒護

科向收容人宣導。 

六 今天來開會，監方有提供豐富的書面資料，

建議之後可以將資料再提早提供給委員閱

讀，應有助於外部視察小組委員會議之進行。 

◎典獄長林振榮： 

這個部分沒有問題，責由

秘書室相關業務承辦人

配合辦理。 

七 委員開啟意見箱由監方先行視信箱有否陳情

投書(將意見箱改成下方透明方式)，如有請

通知委員親自開啟，本部分可由監方派員或

秘書陪同開啟，處理意見由委員討論後辦理，

如有牽涉其他機關，請監方處理代轉意見再

交由委員知悉。另外，視察報告及收容人訪

◎典獄長林振榮： 

前述問題如委員意見辦

理，意見箱有陳情速通知

委員前來開啟。視察報告

及收容人訪談紀錄由委

員來撰述。此外，無障礙



談之紀錄由委員撰寫，處理措施及執行情形

請監方回應及報告，並注意保密原則。聽完

簡報，另對於高齡、身障、精障收容人的處遇

空間，是否仍持續改善中？ 

空間之改善，本監一直在

做，不論舍房或工場相關

設施亦持續改善中，朝符

合收容人實際需求辦理。 

八 (經委員討論，各委員於會議中推舉張瓊文委

員擔任本屆主席) 

主席張瓊文委員結論： 

(一)未來視察報告，建議由委員輪流撰寫，

另於會議後決議下次開會時間及視察重

點。 

(二)監方除提醒醫師上開類似反應外，就往

後同學的看診安排，同時可以留意每位

同學的看診時間安排是否有過於緊密而

導致麻醉時間與各該次看診時間緊縮等

情形。 

(三)委員對於同學進行訪談時，監方人員不

應同時在場，應留給委員與同學間有獨

立的訪談空間。 

(四)信箱鑰匙的部分，請轉交嚴委員。委員

會在二月份跟花監約好過去的時間，再

請主管們轉交鑰匙與帶嚴委員去開信箱

即可。 

(五)如果花監有報告陳核的時間壓力（例如：

下一次陳核時間為 4/15）。監方在行政

安排上，可以盡量將各季的視察時間往

前調，以便留給委員有討論、撰寫的時

◎典獄長林振榮： 

有關委員於本次(三)、

(四)、(五)之結論，本監

將採行辦理，協助外部視

察小組委員執行工作能

更圓滿、順利。 



間彈性，畢竟報告的品質及獨立性，現

在都會是外部視察小組遴選委員會那邊

現在都會留意的重點，這樣相對的也是

留給監方他們自己有較寬裕的作業時

間，希望這個建議可以讓大家都能更輕

鬆自在。 

 


